



Encuentro por la Semana de Educación Abierta

Resumen del evento

La Universidad Virtual de Salud (UVS) convocó al encuentro virtual por la Semana de Educación Abierta del 6 al 10 de marzo de 2023, en su 12 edición, en el marco del evento internacional [Open Education Week](#) del Movimiento de Educación Abierta Global. Como en ocasiones anteriores, el propósito fue crear conciencia sobre el movimiento y su impacto en la enseñanza y el aprendizaje en todo el mundo.

Con sede en el [Aula Virtual de Salud](#), el encuentro tuvo una concurrencia de 162 participantes provenientes de todas las provincias. Los debates se desarrollaron en torno a 48 temas, mediante 550 intervenciones. Se compartieron 32 recursos educativos abiertos en la base de datos del encuentro.

Los debates se centraron en tres foros de discusión:

En el **foro Recursos Educativos Abiertos en la virtualización de la enseñanza** se debatió sobre el potencial transformador de los REA y cómo pueden constituir una estrategia para mejorar la calidad de la educación. Juegan un papel importante en las exigencias de nuevas situaciones de enseñanza-aprendizaje y en los nuevos modelos educativos desplegados desde la virtualidad. Se resaltó la relevancia de los REA al incorporar la imagen, el sonido y la interactividad como elementos que refuerzan la comprensión y motivación de los estudiantes, así como la estimulación al pensamiento crítico e independiente del educando. Se continuó debatiendo sobre temas tradicionales como el concepto de REA, el carácter abierto, la interoperabilidad y el derecho de autor y otros temas muy actuales como los entornos híbridos mediados por la TIC, la realidad aumentada, el metaverso y la herramienta ChatGPT. Se impone la necesidad de un cambio

de pensamiento en los profesores y que se prepare un curso para que aprendan a crear REA. Se puso como ejemplo de REA la página Web Facultad Preparatoria UCMH para el aprendizaje del español, como lengua extranjera.

En el **foro educación abierta y la transformación digital** se destacó la necesidad de establecer alianzas institucionales desde un posicionamiento colaborativo como una vía para impulsar la educación abierta. Se señaló que la importancia de la enseñanza abierta para la educación continuada del personal de la salud y que se requiere de una concepción teórico-metodológica para el diseño de los recursos educativos abiertos en entornos virtuales. Se comentó sobre los elementos que inciden en la transformación digital, la exigencia de un cambio pedagógico y tecnológico, lo imprescindible que es la evaluación del grado de madurez digital de las instituciones para la implementación de planes estratégicos y que hay que seguir preparando a los profesores para que adquieran competencias digitales. Asimismo, se habló sobre el docente como curador de contenidos de REA y cómo las tecnologías digitales inteligentes (inteligencia artificial (IA), machine learning, redes de internet de las cosas (IoT), analíticas avanzadas y robótica) tienen el poder de reinventar el modo en que trabajamos y aprendemos.

En el **foro de buenas prácticas en el uso y la socialización de recursos educativos abiertos** se debatió sobre la importancia de compartir y explotar los recursos que existen en la Universidad Virtual de Salud, se destacan las ventajas de acceder a estos recursos digitales para la creación nuevas formas de aprendizaje. Estimular las habilidades de pensamiento crítico, promover un adecuado tratamiento de la información, fomentar las prácticas de trabajo en colaboración, crear recursos educativos interactivos e innovadores, que estimulen la reflexión y estrategias de aprendizaje, así como la adquisición de habilidades informacionales fueron algunos de los temas de mayor impacto. Otros de los tópicos interesantes fueron promover en los estudiantes la motivación, la creatividad y el trabajo colaborativo; se reitera el papel de los REA como agentes transformadores, fortalecida por los proyectos REA de la UVS, el Campus Virtual de Salud Pública (CVSP) y la Biblioteca Virtual de Salud Pública (BVS). Por último, se destaca que es necesario profundizar en el conocimiento acerca del derecho de la propiedad intelectual, la ciberseguridad y la conducta ética para el uso de las redes sociales.

Una vez más se ratificó el lema **¡Juntos por una Educación Médica de excelencia!**